



UDS

Mi Universidad

Ensayo

Nombre del Alumno: Fatima Montserrat Cruz Hernández

Nombre del tema: Los campos de actuación y desarrollo profesional en el momento actual: análisis y propuesta

Parcial: 4to

Nombre de la Materia: Legislación en Salud y Enfermería

Nombre del profesor: Víctor Manuel Nery

Nombre de la Licenciatura: Lic. Enfermería

Cuatrimestre: 8vo

Pichucalco, chis, a 13 de enero de 2022

LOS CAMPOS DE ACTUACIÓN Y DESARROLLO PROFESIONAL EN EL MOMENTO ACTUAL ANALISIS Y PROPUESTA

Introducción

La enfermería o ciencia del arte y cuidado que hoy en día consideramos una profesión, tiene inicios en la prehistoria pues varios escritos confirman la progresión que la enfermería tuvo a través de los años. Desde el ser una labor domestica especial de las mujeres hasta convertirse en una profesión que se basa en técnicas y aplicación del método científico. Hoy en día la consolidamos como una disciplina con conocimientos propios que se ven reflejados en la atención a la salud de las poblaciones.

A través de numerosos estudios se ha confirmado y entendido al ser humano como un ser tridimensional que se compone de los aspectos fisiológico, psicológico y social, es a partir de esto que surgen variantes en los campos de actuación de enfermería, pues como en todas las disciplinas especialmente en las de salud, los profesionales se ven en la necesidad de estar en constante modernización y a la vanguardia pues al contemplar al ser humano desde estas tres vertientes, surgen cambios en relación a los conceptos salud enfermedad y ya no solo se pretende la curación fisiológica del paciente si no que al incluir el ámbito sociológico promueve la actuación de enfermería en cuanto a promoción de la salud y es así como vemos a grandes rasgos que el concepto tradicional que consideraba a la enfermera como profesión auxiliar de la Medicina ha ido cambiando, sobre todo a partir de los años setenta, y a su vez se han ido diversificando los campos de actuación en el personal de enfermería y sus labores diarias.

Desarrollo

En la vigésimo segunda edición del Diccionario de la Lengua Española, publicado en el mes de octubre por la Real Academia se define a enfermería como: “profesión y titulación de la persona que se dedica al cuidado y atención de enfermos y heridos, así como a otras tareas sanitarias, siguiendo pautas clínicas” este concepto nos permite ver el avance actual que ha tenido la profesión de enfermería pues si nos vamos años atrás con una de las grandes pioneras, Florence Nightingale describe que enfermería es “el uso apropiado del aire, la luz, el calor, la limpieza, la tranquilidad y la selección de la dieta y su administración, y con el menor gasto de energía por el paciente.”

En este aspecto notamos que su planteamiento de concepto se sostiene en la recuperación de un paciente enfermo enfocándose en el entorno y factores externos que lo rodean, hasta este punto la actuación de enfermería es limitada a campo de curación de enfermos.

Cien años más tarde encontramos a Dorotea Orem quien describe “la función propia de la enfermera consiste en atender al individuo, enfermo o sano, en la ejecución de aquellas actividades que él realizaría por sí mismo si tuviera la fuerza, voluntad o conocimientos necesarios. En este punto ella menciona que la atención de enfermería se dirige también a personas sanas y ya no solo se trata de atender y trabajar con enfermos.

Es notoria la evolución de la enfermería y en estos conceptos podemos ver que cada vez el campo de actuación en enfermería es más extenso, uno de los conceptos que más se aceptan para la definición del ejercicio profesional de enfermería es “el diagnóstico y tratamiento de las respuestas humanas a problemas de salud reales o potenciales.” (Enfermería, 1980) .

La Dra. Herrera menciona que enfermería es una profesión polifacética, pues refiere que los conocimientos adquiridos deben ir más allá de unidades hospitalarias, ya que se tiene la facultad de incluirse en el ámbito educativo en la formación de nuevos profesionales de enfermería en niveles técnicos o incluso en el nivel superior.

Se tiene también la capacidad de desarrollar habilidades gerenciales en organizaciones de salud, podemos fungir como investigadores en contribución a problemas de salud propias a la rama de enfermería o de forma interdisciplinaria, es decir, en colaboración con otras ciencias sean o no de salud.

Si bien, el campo de actuación de enfermería es vasto, se debe tener en cuenta que el cuidado es la causa o motivo de la acción profesional principal en enfermería y que además los modelos y teorías, existentes se convierten en herramienta científica, generando acciones de magnitud, en el entorno del gremio de enfermeros/as, que direccionan acciones de cuidado integral, administrativas, investigativas y docentes.

Además de todo lo relacionado al conocimiento y habilidades que favorezcan el desempeño profesional, el personal de enfermería debe tener valores éticos, la sensibilidad humana y el respeto a las personas que necesitan de los servicios de enfermería puesto que al ser una disciplina que ejerce en varias áreas, se necesitan ciertas cualidades que permitan la competencia laboral y satisfacción individual al ejercer sus tareas con cuidado, precisión, exactitud, profundidad, originalidad y rapidez.

Conclusión

En relación al amplio contexto de la profesión de enfermería y sus campos de actuación podemos analizar cómo se pasa de una asistencia centrada en la enfermedad con contenido básicamente práctico hasta el punto de ejercer la profesión abarcando diferentes aspectos. Muchas pioneras de enfermería hicieron posible la profesionalización de la enfermería y en los últimos años se han diseñado diversos planes para llevar los cuidados que se ofrece en enfermería no solo a enfermos, sino que también a comunidades con estrategias de prevención y preservación a la salud.

Como profesionales de enfermería nuestra primera labor y la más importante es el ayudar a la población, cuidar y reestablecer la salud en ellos, no solo en el ámbito físico, sino que también social y mental, y para poder conseguirlo es necesario ser un buen profesional, que no solo se base en aspectos teóricos, es decir, que también desarrolle el lado empático con una conducta basada en valores y principios. Actualmente es notorio que la enfermería se orienta hacia la salud y es entendida desde una concepción más amplia. Es decir, se ha pasado de una actividad al servicio del médico a un servicio centrado en las personas (sanas o enfermas). Otros campos como la docencia, la gestión y la investigación que son también aspectos que han ampliado la responsabilidad profesional.

REFERENCIAS

- Adué, Irene. "Universidad y educación de enfermería en América Latina: situación actual, prospectivas y estrategias para su desarrollo para el siglo XXI". Revista de Enfermería Argentina (19-24). Buenos Aires, Argentina. 1991.
- Álvarez, C.; Lomagno, C. Modelo didáctico. Serie Formación Docente en Salud. Ministerio de Salud. Buenos Aires. 1999.
- Boemer, M. R.; Sampaio, M. A. O. "Exercício a Enfermagem em sua Dimensão Bioética". Rev. Latino. Am. Enfermagem, Ribeirão Preto, n 2, 33-38. Abril 1997.
- Bruner, L; Suddart. Enfermería médico quirúrgica. Editorial Interamericana. México 1989.